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No dia 23 de fevereiro de 2010, na sala de reuniões do edifício Marie Prendi Cruz, cito à SEPN 505 

Lote  02  Bloco  B,  em  Brasília-DF,  deu-se  a  abertura  da  39ª  Reunião  Ordinária  da  Comissão 

Nacional de Biodiversidade, CONABIO. Estavam presentes os seguintes membros da Comissão: o 

Sr. Braulio Ferreira de Souza Dias (titular) e o Sr.  Lídio Coradin (suplente), representantes do 

Ministério do Meio Ambiente MMA; o Sr.  Kleber Souza dos Santos (titular),  representante do 

Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento – MAPA; A Sra.  Maria Luiza Braz Alves 

(titular)  representante  do Ministério  de Ciência  e tecnologia  ;   o Sr.  Marco Aurélio  Pavarino 

(titular), representante do Ministério do Desenvolvimento Agrário ; A Sra.  Suzana Lena de Lins 

Góis (suplente),  representante do ministério da integração ; A Sra.  Marcia Chama dos Santos 

(titular),  representante  do  ministério  da  saúde  ;  A Sra.  Nanuza  Luiza  de  Menezes (titular), 

representante da Academia Brasileira de Ciências -ABC ; O Sr. João Batista Campos ( suplente ), 

representante da Associação Brasileira de Entidades Estaduais do Meio Ambiente – ABEMA ; o Sr. 

Nelson Ananias Filho (titular), representante da Confederação da Agricultura e Pecuária do Brasil 

–  CNA ;  a  Sra. Elisa  Romano Dezolt (suplente),  representante  da  Confederação  Nacional  da 

Indústria – CNI ;  O Sr.  Lúcio Flores (titular),  representante da  Coordenação das Organizações 

Indígenas  da  Amazônia  Brasileira -  COIAB ;  A Sra.  Fani  Mamede (titular),  representante  da 

Confederação Nacional dos Trabalhadores da Agricultura ; A Sra. Maria Adélia Oliveira (titular), 

representante do Fórum Brasileiro de ONG´s ( Movimentos Sociais );  O Sr.  Aladim de Alfaia 

Gomes (suplente) representando o Movimento nacional dos pescadores – MONAPE. Os seguintes 

convidados estiveram presentes: Sra. Andreína D'ayala (MMA), Sra. Sandra de Carlo (MP), Sra. 

Agnes   Veloso (consultora),  Sra.  Maria  Raquel (consultora),  Sra.  Luciene  Mignani (MPA). 

Também participaram da reunião a Sra.Gláucia Jordão Zerbini  e o Sr. Carlos Tiago Goulart 

Farias Victorio, ambos da Secretaria Executiva da CONABIO. A pauta de reunião compreendeu os 

seguintes itens  1. ABERTURA; 2. APROVAÇÃO DA PAUTA; 3. APROVAÇÃO DA ATA DA 

38ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONABIO ; 4.  ASSUNTOS PARA APRESENTAÇÃO E 

DISCUSSÃO,  4.1  Relatório  da  CDB  –  estrutura  geral  e  versão  preliminar  do  primeiro 

capitulo,  4.2 Preparação para a COP 10 (metodologia a ser adotada para acompanhar as 

decisões da COP); 5 INFORMES, 5.1 Ano internacional da Biodiversidade, 5.2 Sinergia entre 

convenções  no  Rio  de  Janeiro  e  a  CONABIO,  5.3  Dia  Mundial  das  Zonas  Úmidas;  6. 

ASSUNTOS GERAIS;  7.  ENCERRAMENTO.   O Sr.  Bráulio  Dias deu  início  à  reunião  às 

10h00, colocou a pauta em votação, na qual foi aprovada por unanimidade, com inversão de pauta 

iniciando pelo informe  5.3 Comemoração do Dia Mundial das Zonas Úmidas no MMA.  Os 

representantes do MCT,CONTAG e MS declararam sua insatisfação com relação ao atraso para o 

início da reunião. A Sra.  Fani Mamede e o Sr.  Marco Pavarino demonstraram sua preocupação 
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com o conflito de horário entre a reunião da CONABIO e a reunião preparatória para a ABS no 

Itamaraty. A Sra. Fani Mamede ponderou sobre o envio de documento ao Itamaraty. O Sr. Bráulio 

Dias concordou com a possibilidade do envio de um documento ao Itamaraty solicitando evitar a 

sobreposições dos horários das reuniões de ambas instituições e interação com as questões da CDB. 

A Sra.  Maria Raquel consultora do MMA iniciou uma apresentação sobre o Dia Mundial  das 

Zonas Úmidas. Ao termino da apresentação e considerações dos membros. A Sra. Márcia Chame e 

o Sr.  Kleber Santos salientaram que é necessário um planejamento de manejo dessas áreas. o Sr. 

Kleber Santos  cogitou sobre uma visita a campo para conhecer essas áreas. O Sr.  Bráulio Dias 

indagou a Sra. Maria Raquel, se a Gerencia de Biodiversidade Aquática poderia fazer uma parceria 

com o MAPA para visita a campo e coleta de boas praticas de manejo nessas áreas. A Sra. Maria 

Raquel  respondeu que  isso e  de  competência  do Comitê  Nacional  de  Zonas  Úmidas.  O Sr. 

Bráulio Dias prosseguiu com o ponto de pauta 4.1 -  IV Relatório da CDB – estrutura geral  e 

versão preliminar do primeiro capítulo. A Sra. Agnes Velloso consultora/MMA deu procedência 

a apresentação sobre o quarto relatório da CDB, explanando que o primeiro capitulo já tem versão 

preliminar, o segundo esta em via de ser concluído e o terceiro e quarto terão versão preliminar no 

dia  10  de  março.  Durante  a  apresentação  o  Sr.  Bráulio  Dias informou  que  dados  sobre  o 

desmatamento  da  caatinga  serão  anunciados  dia  02/03/2010.  A Sra.  Agnes  Velloso disse  que 

incluirá esses dados assim que disponível. A Sra. Márcia Chame salientou que  não há dados de 

bovinos e equinos, principalmente de doenças zoonóticas que relacionam com doenças humanas. O 

Sr.  Bráulio Dias observou a possibilidade de obter dados da FIOCRUZ. A Sra.  Agnes Velloso 

discorreu  sobre  dados  que  poderão  ser  incluídos  no  relatório  como  :  Poluição  agrícola  com 

herbicidas,  fungicidas  e  acaricidas  e  outros,  e  evolução  de  produção  mineral  no  Brasil. O  Sr. 

Bráulio Dias verificou não haver dados municipais, a Sra.  Agnes Velloso replicou que não haver 

encontrado esses dados. A Sra.  Agnes Velloso comunicou que a página na internet sobre o quarto 

relatório ainda não havia sido inserida, devido a problemas técnicos e que seria resolvido tão logo 

se resolvesse esses problemas. O Sr.  Bráulio Dias pediu a Sra.  Gláucia Zerbini que enviasse e-

mail circular aos membros confirmando a pagina na internet sobre o quarto relatório, alem do envio 

da versão preliminar do relatório. A Sra. Fani Mamede, Sr. Lúcio Flores e o Sr. Aladim de Alfaia 

registraram insatisfação acerca do quarto relatório não estar em língua portuguesa. O Sr. Bráulio 

Dias afirmou que haverá uma versão em português . A Sra. Fani Mamede e o Sr. Marco Pavarino 

sugeriram maior enfoque a agrobiodiversidade e a questão socioambiental. A Sra.  Fani Mamede 

recomendou que o relatório desse mais destaque a diferenciação entre produção integrada e uso 

sustentável da biodiversidade. O Sr.  Lúcio Flores informou que o termo “etnias indígenas” está, 

atualmente,  em  desuso,  sendo  o  correto  “povos  indígenas”.  O  Sr.  Lúcio  Flores levantou 
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preocupações com a relação entre áreas indígenas e unidades de preservação. O Sr.  Bráulio Dias 

ressaltou a  necessidade de cuidado no relatório,  na questão  de  áreas  indígenas  e   unidades  de 

conservação.  A Sra.  Agnes  Velloso respondeu  que  no  relatório  áreas  indígenas  e  unidade  de 

conservação são tratadas de formas distintas, mas reconhecendo o papel das áreas indígenas como 

conservadoras da biodiversidade. O Sr. Bráulio Dias requisitou a Sra. Gláucia Zerbini o envio do 

roteiro, para os membros, referente a confecção do relatório para a CDB. A Sra Nanuza Menezes 

afirmou que contribuirá para o relatório com teses sobre perda de diversidade genética e falou sobre 

a necessidade de divulgar o relatório à sociedade. O Sr. Bráulio Dias cogitou sobre a criação de 

uma versão sumaria e executiva do relatório e fazer um trabalho junto com a imprensa.  A Sra. 

Maria Adélia falou sobre a necessidade da comissão se auto-avaliar. O Sr. Bráulio Dias disse que 

está em aberto a discussão dos rumos da CONABIO e o seu papel, ponderou sobre a possibilidade 

de fazer um seminário de dois dias para discutir os capítulos 2, 3 e 4 do quarto relatório. A Sra. 

Luciene Mignani sugeriu acrescentar no relatório da CDB uma lista das especies de peixes que 

estão sendo cultivados sustentavelmente. O Sr. Bráulio Dias sugeriu adicionar os instrumentos de 

politica  que  promovem o  cultivo  sustentável.  A Sra.  Luciene  Mignani sugeriu  acrescentar  no 

relatório da CDB uma lista das especies de peixes que estão sendo cultivados sustentavelmente. O 

Sr. Bráulio Dias sugeriu adicionar os instrumentos de politica que promovem o cultivo sustentável. 

O Sr.  Kleber Santos recomendou o acréscimo de dados sobre agricultura orgânica.  Foi definido 

pelos  membros  da  CONABIO um  primeiro  prazo  ate  dia  05/03/2010  para  as  primeiras 

contribuições  dos  membros  para  o  quarto  relatório,  não  prejudicando  futuras  contribuições  ate 

inicio de abril. O Sr. Bráulio Dias afirmou que o prazo para as primeiras contribuições é curto e há 

pouco espaço para coleta de novos dados,  deve-se discutir  sobre os dados disponíveis,  e tomar 

cuidado com a interpretação do texto. A Sra. Márcia Chame recomendou a criação de uma oficina 

de trabalho para a composição do quarto relatório A Sra.  Maria Luisa sugeriu que essa oficina 

fosse realizada no Centro de Convenções Israel Pinheiro.  O Sr.  Bráulio Dias argumentou que a 

oficina de trabalho deverá ter uma apresentação sobre como funcionará o dia, a discussão, as regras 

e sobre a incorporação do material recebido. A Sra. Márcia Chame sugeriu destacar com outra cor 

as  partes  do  texto  incorporadas  pelos  membros.  O  Sr.  Bráulio  Dias propôs  como  dinâmica, 

primeiramente, identificar temas, itens ou sub-itens que os membros requisitarem revisão. Após isso 

abrir para quem quiser fazer criticas, melhora-lo. Discutir uma solução no caso de controvérsias. Os 

membros já incorporariam as contribuições que viessem a ter no workshop no primeiro dia. O Sr. 

Bráulio Dias declarou que mandará uma circular com orientações para as discussões na oficina de 

trabalho para o quarto relatório.  A Sra.  Márcia Chame e  o Sr.  David Oren sugeriram chamar 

especialistas para colaborarem nas discussões da oficina de trabalho. O Sr. Bráulio Dias prosseguiu 
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para o item de pauta 4.3 – preparação para a COP 10, explanando sobre o funcionamento da COP 

e  de  seus  orgãos  subsidiários,  e  como  o  brasil  tem participado,  e  ainda,  sobre  as  delegações 

brasileiras.  O  Sr.  Bráulio  Dias pontuou  varias  considerações  sobre  cada  documento  para  a 

SBSTTA. O Sr. Bráulio Dias pesou a questão de a CONABIO discutir sobre medidas de incentivo 

com implicações ambientais, e a possibilidade da CONABIO de participar de forma mais ativa das 

discussões da COP junto com o Itamaraty. A Sra. Elisa Romano disse que a CONABIO deve no 

que puder, contribuir para a COP, e a secretaria executiva tem de ter uma maior participação nesse 

quesito.  O  Sr.  Bráulio  Dias ressaltou  a  possibilidade  de  trazer  um especialista  para  elucidar 

questões sobre as negociações da COP para os membros da CONABIO. O Sr. Bráulio Dias propôs 

uma divisão de trabalho onde cada membro selecionaria um documento da pauta de discussão do 

SUBSTA que acredita poder analisar e fazer contribuições. A Sra.  Márcia Chame sugeriu usar a 

câmara técnicas para analisar esses documentos. O Sr.  Bráulio Dias encaminhou a Sra.  Gláucia 

Zerbini a tarefa de enviar a lista de documentos da 8j e a data da próxima reunião aos membros. A 

Sr.  Márcia  Chame argumentou  que  o  item  20  tem  de  ser  analisado  pela  câmara  técnica 

permanente de especies exóticas invasoras, e o item 19 pela  câmara técnica permanente de 

coleções.  O  item  23  também  será  encaminhada  para  análise  à  câmara  técnica  de  ciência  e 

biodiversidade. As seguintes instituições se comprometeram a examinar os seguintes documentos 

da SBSTTA, de acordo com a lista disponibilizada na internet: ABEMA, item 20 ; MPA, Itens 4 e 5 

; MAPA, itens 14, 15, 18 e 20 ; FBOMs, itens 8, 9, 10 e 17 ; MS, itens 20 e 22 ; MCT, itens 14, 19 

e 23 ; ABC, itens 13, 16 e 19 ; MMA, itens 3, 4, 5, 8, 9 ,10, 11,13, 14, 17 e 18 ; COIAB, item 11 ; 

MDA, itens 11 e 15 . O Sr. Aladim de Alfaia pronunciará ate sexta-feira sobre quais documentos 

analisará. O Sr. Bráulio Dias continuou com o informe de pauta 5.2 – material informativo sobre 

o  ano  internacional  da  biodiversidade, iniciando  uma  apresentação  do  calendário  do  ano 

internacional da Biodiversidade, e do calendário eletrônico. Informou que foram enviados vários 

oficios circulares a varias instituições com informações sobre o ano internacional da biodiversidade, 

acrescentou  que  sugestões  de  orgãos  para  o  recebimento  desse  material  devem ser  enviados  a 

secretaria da CONABIO. A Sra Nanuza Menezes recomendou enviar os oficios circulares para as 

secretarias de educação. O Sr.  Bráulio Dias informou que o calendário de eventos da CONABIO 

estará disponível na pagina do ministério. O Sr. Bráulio Dias prosseguiu com o informe de pauta 

5.1. Sinergia entre as Convenções do Rio e a CONABIO, explicando que houve uma reunião 

com os coordenadores dos comitês nacionais das principais convenções aqui no brasil, e a principal 

proposta é realizar um seminário sobre sinergia entre as convenções ambientais dentro do Brasil. O 

Sr.  Bráulio  Dias  disse  que  entrará  em  contato  com  os  ministérios  para  confirmar  seus 

representantes para o seminário, e que encaminhará mensagem sobre a questão do seminário, por 
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fim, deu a reunião por encerrada. Eu,  Gláucia Jordão Zerbini, por solicitação do presidente da 

Comissão, lavrei a presente ata.


